



## Remise de parchemins à 18 nouveaux médecins généralistes formés au CHU-Bon Samaritain



Sous le haut patronage du Ministère de l'Enseignement Supérieur, de la Recherche et de l'Innovation Technologique la faculté jésuite de médecine Le Bon Samaritain a célébré la fin du cycle de formation pour ses 18 nouveaux médecins.

Ce fut aussi le couronnement du parcours comme doyen du Pr Riba qui a tenu les rênes de cette fonction à un moment assez difficile dû à la pandémie de covid-19. Tout en lui rendant hommage, nous souhaitons une chaleureuse bienvenue au nouveau doyen, le Père Guy Rodrigue Takoudjou ; A défaut d'un bilan assez exhaustif, le nuage de mots qui illustre la couverture de ce numéro témoigne, très brièvement, de la diversité des activités menées au cours de ce derniers trimestre 2022 avec en toile de fond la période charnière due aux inondations.



J'invite les nouveaux médecins (désormais anciens étudiants), et finalement tout un chacun, à avoir toujours mémoire de ce qui constitue l'âme-même de cette œuvre qu'est le « Bon Samaritain » : le souci toujours plus grand pour les malades. C'est là le fondement évangélique de notre engagement comme hommes

et femmes pour et avec les autres. A l'aube de l'an 2023, j'adresse à tous, mes vœux de santé, paix et réussite dans vos nobles projets.

**Yves Djofang**

## 18 nouveaux disciples d'Hippocrate moulés à la faculté de médecine du CHU-Bon Samaritain !



Le 26 novembre 2022, a eu lieu dans l'amphithéâtre de la faculté de médecine de Gardolé la cérémonie de remise des diplômes de doctorat d'État en médecine aux 18 nouveaux médecins de la 4<sup>ème</sup> promotion du CHU-BS. Cette cérémonie est précédée des séances de soutenances qui ont eu lieu les 24 et 25 novembre 2022 dans l'enceinte de ladite institution sous le regard scientifique d'un jury international composé d'éminents professeurs du Tchad et ceux venus des différents pays d'Afrique et d'Europe (Togo, Espagne, France).



C'est dans une salle pleine comme un œuf qu'a eu lieu cette cérémonie qui a vu la présence des parents, amis, des enseignants, parrains et autres venus pour la circonstance. D'entrée de jeu, le doyen sortant de la faculté de médecine du CHU-BS, le Pr **Riba** a exprimé ses remerciements au jury international qui a bien voulu siéger pour apprécier les thèses des étudiants avant d'exprimer ses gratitudeux aux impétrants pour les années passées à la faculté de médecine du CHU-BS. Le doyen de rappeler qu'environ 78 médecins sont formés au CHU-BS jusqu'à ce jour.





Dans son intervention, le président du jury international Pr **Choua Ouchemi** a dans son allocution, remercié les impétrants pour les choix de thèse portés sur des thèmes moins traités ou négligés. Il rappelle aux nouveaux médecins que le travail qui les attend d'ici peu n'est pas facile, car ils sont formés au CHU avec le slogan : « va et toi aussi, fais de même » renchérit-il avant de proclamer les résultats. Après cela, s'en est suivie la prestation du serment d'Hippocrate par les nouveaux médecins sous le regard du représentant de l'Ordre National des Médecins du Tchad (ONMT) qui, invite les nouveaux médecins à s'inscrire au tableau de l'ONMT.



Dans son discours liminaire, le Directeur Général du CHU-BS, le Père Yves DJOFANG, représentant le Révérend Père Mathieu NDOMBA, Supérieur provincial des jésuites de la province d'Afrique de l'Ouest et Président du Conseil d'Administration du CHU-BS a dès l'entame de ses propos, exprimé ses gratitudee au staff administratif de la faculté de médecine du CHU-BS, le corps professoral ainsi que les partenaires de la faculté pour les sacrifices accomplis. Il invite par ailleurs les nouveaux médecins à s'attacher à l'honneur et à la probité dans l'exercice de leur profession. Le représentant du PCA d'exhorter les nouveaux médecins à servir partout où besoin



se fera sentir, surtout dans les périphéries de nos villes ; là où les autres ne veulent pas s'y rendre.

Le représentant du ministère de l'enseignement supérieur, de la recherche et de l'innovation Dr Frédéric REOUNODJI s'adresse dans son allocution aux lauréats en ces termes « *Efforcez-vous donc dans votre pratique, de vivre aussi bien la lettre que l'esprit de cette loi. L'enjeu qui s'y trouve repose en effet sur la déontologie et l'éthique médicale, l'exemplarité de vie, le professionnalisme, la compétence, la disponibilité à servir les malades, et bien d'autres valeurs que vous devrez arborer dans vos futures fonctions en tant que médecins.* » Il demande par la même occasion aux lauréats d'être non seulement des médecins aux têtes bien pleines ou bien faites mais aussi des médecins aux cœurs bien formés tel que le stipule la pédagogie jésuite.

Il est à rappeler que cette promotion porte le nom de l'ancien doyen de cette faculté le professeur émérite Pierre FARAH qui a séjourné des années au Tchad dans le cadre de la formation des étudiants et du bien-être de malades.



Mes impressions sont très bonnes. Je suis un des anciens de la Faculté de médecine de l'Université d'Etat de N'Djamena. C'est très gratifiant de voir que ce projet d'il y a 15ans

est devenue une réalité palpable qui a sorti sa 4<sup>ème</sup> promotion de médecins, disponible pour la santé publique au Tchad. Je suis particulièrement enchanté d'avoir dirigé ce Jury parce qu'il témoigne de l'ouverture de la Faculté de médecine du Bon Samaritain, des bonnes réflexions qu'elle a non seulement avec les Faculté d'Etat d'ici, mais aussi avec les Faculté francophones de par le monde, ce qui fait qu'il y a beaucoup d'enseignants disponibles, sachant la philosophie de naissance de cette faculté et ce que font de manière palpable les médecins formés sur le terrain. Nous avons beaucoup de confrères des pays du Nord avec qui la faculté du Bon Samaritain a collaboré depuis sa création qui sont disposés, qui arrivent et font leur cours et qui évaluent également les travaux de recherche. Il y a eu des directeurs de recherche provenant des pays étrangers notamment de la France et certains d'entre nous de N'Djamena à diriger certaines thèses. Cela a été un grand Bonheur dans la

collégialité, évaluer ces thèses. Nous avons tout à gagner à maintenir cette collaboration Nord-Sud aussi, au-delà de celle qui est sud-sud, qui témoigne de notre fraternité entre africain, pays voisins, frères et qui collaborons. Aujourd'hui, le jury était constitué d'Africains et d'européens et je pense que c'est tout à l'honneur de cette faculté qui reste très ouverte et de ces autorités qui maintiennent cette ouverture. Il faut s'en féliciter.

A l'endroit des nouveaux lauréats, je veux dire que la formation qu'ils ont reçue est nos seulement une formation technique de médecine mais ils ont été formés dans un environnement qui est spirituellement particulier. D'ailleurs, le fait même que la faculté de médecine soit intitulée le Bon Samaritain, c'est « Va, et toi aussi fait de même ». C'est fondamental, ce sont des paroles qui disent beaucoup pour un médecin. Je suis convaincu que la formation spirituelle qu'ils ont reçue fera la différence par rapport à des médecins quelconques. Ils auront toujours à l'esprit qu'ils sont au service de la population, qu'ils mettront l'homme au centre de leur préoccupation et qu'ils auront toujours de l'empathie et s'en tiendront vraiment aux principes de la médecine tels que souhaités par Hippocrate.

Propos recueillis par JPO

*Ils nous font confiance, ils nous soutiennent...*





## Dr NEHOUNDAMADJI Fernand

La gynécologie pour moi, c'est une question d'amour. Au début, je voulais faire la traumatologie; mais quand j'ai été au service de gynécologie, j'ai remarqué le grand nombre de femmes enceintes qui sont en danger ; j'ai réalisé combien il était plus noble de s'occuper de deux personnes, la femme et l'enfant qui sont des personnes très vulnérables. Ainsi, Je tiens à remercier toutes les personnes qui de façon directe ou indirecte ont contribué à ce que je suis devenu aujourd'hui. A travers cette interview, je les remercie tous à commencer par le Directeur général ainsi que tous ses collaborateurs.

## Dr Mendiglembaye Bénédicte

J'ai travaillé sur la séroprévalence et l'évaluation de la réponse immunitaire sur les personnes qui ont reçu le vaccin anti Covid 19 au Tchad. Le principal résultat obtenu est que plus de 77% de la population étudiée a été en contact avec le virus avant la vaccination. Au regard de ce résultat, nous voulons encourager les populations afin que même étant vaccinées elles doivent continuer de pratiquer les mesures préventives à cause des risques d'apparition de nouveaux variants qui peuvent être plus virulents.



## Dr Kouldjim Shenta Chanelle

J'ai eu à travailler sur « *Les complications obstétricales chez les adolescent de 13 à 19 ans à la maternité* ». Durant l'étude, nous avons constaté que plusieurs adolescents de moins de 15ans ont plus de complications pré éclampsie, éclampsie et l'hémorragie post partum. Il faudra que les adolescents soient sensibilisés sur la sexualité dans un contexte où l'on prône encore le mariage précoce. Je remercie mon papa et ma maman ils sont toujours là quand j'ai besoin d'eux. A l'institution, j'adresse mes remerciements parce que j'ai passé pratiquement 7 ans au campus qui est comme une autre famille pour moi.



## Grand Frère du Dr Delphin

Je suis Neakoro Stéphane, frère aîné du Dr Ndilmadji Yago Dephin et en même temps son tuteur. C'est un réel plaisir pour toute la famille parce que nous sommes arrivés à la fin des efforts que la famille a fournie et nous nous sommes rendu compte que le résultat est vraiment à la hauteur de nos efforts parce qu'il a présenté quelque chose de très apprécié. Le résultat de sa soutenance est proportionnel à la qualité de la formation donnée par le CHU Bon Samaritain. Nous sommes convaincus de la qualité de la formation au CHU BS, nous nous sommes battus pour qu'ils viennent suivre la formation et nous voulons profiter pour adresser toute notre reconnaissance à l'institution.



En marge des activités liées à la formation et à la prise en charge des patients, plusieurs autres activités ont meublé ce dernier trimestre de l'année 2022 : visites, dons, conférences, célébrations eucharistiques, travaux de réfections, etc.



L'ASFET (Association des Femmes de d'Esso et TOTCO) visite le site du CHUBS pendant les inondations



Le P. Bertrand BA-POUTOU nouvel Aumônier du CHUBS dit sa première messe avec le personnel



Le Pr François Kaboré Coordonnateur des Universités jésuites visite le CHUBS et s'entretient avec les étudiants



Travaux de rénovation du service de l'imagerie médicale du CHU-BS pour une meilleure prise en charge des patients (Avec l'appui de MAGIS et de l'Agence Italienne de la Coopération pour le Développement).



## Nous l'attendions depuis...Son nom est **FRATELI TUTTI**

Le CHUBS a un nouveau groupe électrogène d'une puissance de 330 KVA pour suppléer aux coupures intempestives d'électricité.



### COMCADIZ

La délégation du COMCADIZ (Collège des Médecins de Cadiz en Espagne) conduite par Dr Maria Carmen Sebastianes en visite de coopération au CHU-BS



### Inondation

Les eaux du fleuves se sont retirées...il est temps d'envisager des travaux durables sur la berge. Nous y reviendrons dans une prochaine édition



Célébration eucharistique de la messe de rentrée académique 2022-2023 au CHUBS avec le personnel, les étudiants et quelques médecins Coopérants.

## Noel et nouvel an au chevet des malades:

Grâce aux aides diverses des personnes de bonne volonté, les patients hospitalisés ont chacun reçu un paquet de denrées alimentaires .



### Don de médicaments...



M. Carlos GARCIA MORINO de la Fondation ASEFARMA en Espagne soutien la prise en charge en fournissant des médicaments pour les patients du CHU-BS. Les collaborateurs du Bon Samaritain lui adressent ainsi qu'à tous les autres AMIS de la Fondation ses vifs remerciements plus particulièrement à M. Diego CANGA FANO.

*Durant l'année 2022 vous avez été à nos côtés, aux côtés des plus vulnérables... Merci à tous pour votre précieuse aide!  
Bonne et heureuse année 2023!*

*Lisez et faites lire la Newsletter et restez informer de notre actualité*

Contact : [projetchu.bs.ndjam@gmail.com](mailto:projetchu.bs.ndjam@gmail.com)

Directeur de publication: P. Yves Djofang, sj

Rédacteur en chef: J.P Ongolo

Avec la collaboration de:

H. Kossyam , Jean Simadjingar & Djengomde Onisem ;

Maquette & Photographie: JP Ongolo ;